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苏北的散文集《汪曾祺闲话》收到已经有一

段时间了，我曾答应为这本文集写一篇《闲话的

闲话》，不料竟一拖再拖。之所以当初想写篇《闲

话的闲话》，乃是这本《汪曾祺闲话》其实与我还

是有一点关系的，故而有一些点滴的素材可来作

文说说的。记得两年前的一个冬日，我正在单位

值班，时值天寒地冻，天又欲雪。苏北说他从安

徽来京出差，得闲可约一见，于是我邀约他来一

聚。他果然踏雪而来，我略备薄酒，与他在办公

室谈文忆旧，好不快乐。那日苏北带来一册书

稿，其中以他多年写作的有关汪曾祺的文章为

主，并拟取其中一篇文章《湖东汪曾祺》为书名，

我大致翻了翻内容，建议他将书名改为“汪曾祺

闲话”，以为有闲说闲话的散淡之味，没想到他最

后竟接受了。那天他还带来刚刚在武汉的《芳

草》杂志刊发的一篇文章《汪曾祺的书房及其

他》，写汪曾祺在北京的旧居和书房，尤其是详细

记录了汪先生的书架上的书籍情况，对于了解汪

曾祺的读书趣味非常有价值。我当即表示这篇

文章可以收在我主编的随笔年选之中，但后来此

文因故未能入选，我作为编选者，实在感到遗憾，

也觉得有愧于文友。

苏北来访的那天，刚刚去拜访了人民大学文

学院的孙郁先生。他与研究汪曾祺的学者都有

联系，孙郁因推举汪曾祺先生，文章好，有见识，

是苏北很尊重的一位学者。得知他们见面的情

况，我提及刚刚在陕西的《小说评论》杂志上，读

到的一篇孙先生的文章《当代文坛的“汪迷”们》，

其中有不少笔墨涉及他，并提醒他可看看此文，

也算是对他的一种学术上的肯定。苏北得知这

个消息，非常高兴，而他的这册《汪曾祺闲话》也

便附上了这篇文章。《汪曾祺闲话》还收有苏北的

一篇长文《我和汪曾祺先生的交往——日记摘

抄》，此文摘抄了苏北与汪先生近10年交往的一

些日记片段，由此见证了一段因文学而成为忘年

交的情谊，非常独特。那天苏北也为我带来了刚

刚整理的这些日记，我翻后很感兴趣，以为对于

研究汪曾祺非常有价值。我之所以这样认为，因

为在汪曾祺的读者之中，苏北可以算是最为资深

的一位，他学汪先生，维护汪先生，热爱汪先生，

追随汪先生，也执著地为汪先生编书和写文章，

保存了很多十分重要的资料，也揭示了很多他人

未曾关注的细节，可以说，其本身就值得我们认

真地对待和研究。

除了这册《汪曾祺闲话》之外，苏北还赠过我

数册文集，都与汪曾祺相关。诸如他的散文集

《书犹如此》《忆读汪曾祺》《那年秋夜》等等。我

为《书犹如此》这本集子写过一篇短评，因为苏北

在书中提到的一个曾采访过汪曾祺的记者，故而

考证了汪曾祺生前所写的最后一篇文章，以及见

到最后一位朋友。文章写成后，很得他的青睐。

近年来，汪曾祺先生的文学价值被推举起来，苏

北的努力也得到了重视，他先后编选了《汪曾祺

书画集》《汪曾祺早期逸文》和《我们的汪曾祺》等

多册。其中他的那册《我们的汪曾祺》，收录了不

少颇有价值的关于汪曾祺的怀念文章。这册《我

们的汪曾祺》，原本编成已有数年，在出版社一直

搁置，后因适逢汪曾祺先生去世20周年，终于收

录在出版社策划的“回望汪曾祺丛书”之中。

苏北与我相识后，还曾介绍我认识了两位

“汪迷”。其中一位是北京十月文艺出版社的龙

冬先生，之前龙冬在中国青年出版社任职时，曾为

汪曾祺出版过一册《逝水》。苏北说他和龙冬的认

识极为偶然，但因为老头儿汪曾祺，使他们相识

30多年而友情愈密。苏北和龙冬以及其他两位

作家还曾一起合作过一册小说集《江南江北》，由

汪曾祺先生作序。我和龙冬先生相识后，也是一

见如故，他还曾非常关心我的处境，令我非常感

动。另一位经由苏北介绍认识的是河南的李建

新。在认识建新之前，我刚刚读过由他编选的汪

曾祺文集《饮水食豆斋闲笔》和《汪曾祺书信集》。

后来又在北京的图书博览会上，购得了由他校订

和策划的十卷本《汪曾祺集》。建新从河南来北京

后，在位于鲁迅博物馆旁的星汉文章出版公司任

职，我们接触更多了，对他的认识也更多了。他对

于汪曾祺的痴迷几乎到了不可思议的地步，对于

汪曾祺文章中的一个字一个词都非常敏感，不同

版本的微小区别，都被他进行了详细认真校订，

是我见过最认真的汪曾祺读者。人民文学出版

社编辑出版《汪曾祺全集》，建新作为民间的资深

“汪迷”，参与了书信卷和小说卷的编选。

在文学研究中，一般比较重视作家和作品的

研究，而对其中的读者研究，往往有所忽略。其

实，一个特别的作家，就有一个特别的读者群。

2018年的世界读书日，我在中央电视台播放的

纪录片《书迷》中看到一个细节，就是有位京城颇

为资深的书迷，名为鹦鹉史航，在此片中津津乐

道他所收藏的一本汪曾祺的签名本，可谓颇具某

种象征意味，当时便想到了我的朋友苏北。我不

认识这位史航先生，但苏北却是熟悉的，他热情、

随性、乐观、宽容，对文学始终怀着一种炽热而真

诚的感情，又能暗暗坚守住自己内心的一块领

地，这些在今天都是非常难得的。我想，汪曾祺

的文学价值之所以日益得以彰显，离不开专业研

究者的探究，更离不开很多诸如苏北这样的“汪

迷”的拥戴。很多热情的“汪迷”对于汪先生既尊

崇，又能够认认真真地阅读和体味。记得有人称

呼苏北为“天下第一汪迷”，时间一长，他自己也

就接受了，这其中虽可能会有一些戏谑的意味，

但想来也还是一件很有意思的事情。

““汪迷汪迷””闲话闲话
□朱航满

1 无论是作为一个普通的人，还是作

为一个普通的文学写作者，我都显

然并没有取得应有的成功。我很少能在杂志

上发表作品，也从未有一部作品被人们津津

乐道，更是从未获得过像样点的文学奖项，所

以，我肯定不能算是一个在文学上打开了局

面的人。

但是，我有将近40本书出版（具体数字

是38本），这又不能不说是一个真实的文学

存在。而在这38本书中，除去其中的图像书

和人类学民族学著作，大概还有18本比较纯

正的文学作品集，即小说和散文集。一个人在

他56岁年龄的时候，有18部文学作品集出

版问世，无论如何，这都是一个相当不容易的

数字。

2 在这18本书中，有哪一本书是我自

己比较满意的呢？

很多人都问过我类似的问题。我没有答

复。与其说是没有答复，不如说是没有答案。人

就说，是不是你觉得作品就像是自己的孩子，

你无法取舍？我摇头，还是没有答案。

其实我是有答案的。我的答案是，所有的

作品都好。

这也未免太那什么了吧。狂妄？或者自负？

或者自不量力？

不，在文学的道路上，我想说的是，我一直

在做着一种努力，就是不想重复自己。我珍惜

每次写作的机会，努力让每一部作品都有自

己与众不同的面貌和能量。也就是说，在对待

写作的态度上，我是很认真的。而既然是很认

真地写下来的东西，我又怎么能去轻易臧否

和评判其孰优孰劣呢？

3 追溯起来，我写作的历史已经很长

了。我在念高中的时候就开始给报

纸投稿。在大学阶段开始发表文学作品。然后

在1991年正式在文学刊物上亮相。我的第一

组小说散文被《山花》推荐发表，使我一下子跻

身于贵州作家行列，这是一件很幸运的事情。

在我文学写作的第一阶段，即初出茅庐阶

段，我写出了像《伤心篱笆》《乡村女子》《月地

歌谣》这样的作品，其中《伤心篱笆》刊发在《花

溪》后被法国汉学家安妮·居里安翻译成法文

介绍到国外。

从1991年到 1995年，我连续在《花溪》

《山花》《青年文学》《上海文学》《民族文学》

《天涯》等刊物发表文学作品，说明我的写作

是有一定的实力的。

但是，接下来发生的两件事情，却让我后

来的写作偏离了本来的发展轨道。很重要的原

因是我1995年改行去做人类学的研究。

4 不过后来我仔细想过，我偏离的其

实不是文学。因为文学之于我，其实

是须臾也没有分离的。无论命运如何改变，我

照样读书写字，照样生活和思考。我只是不再

在杂志上发表作品而已。甚至从某种意义上

讲，我因此获得了另外一种欢乐和自由。

当朋友们夸赞我的文学才华时，我曾夸下

海口说，这不是我真正想写的东西，我想写和

正在写的是一部讲述灵魂的书。朋友们从此对

我有了新的期待。但是，很遗憾，那本书我一直

在写，也一直没有写完。之后时间又过去了十

多年，我那本讲述灵魂的书，并没有写出来，以

至于朋友们误以为我当年的海口不过是一个

玩笑。

我当然没有开玩笑。我那本讲述灵魂的

书，就是现在由新星出版社出版的《解梦花》。

现在，这本书出版了，就摆在大家的面前。我在

这本书里到底讲了些什么？有没有关于灵魂的

故事？算不算一部优秀的文学作品？这个就由

大家去评判好了。

5 《解梦花》的确是我写了将近20年

的一部重要的文学作品。这本书最

早是应上海文艺出版社的赵南荣先生邀约而

写的一部长篇小说。那是1997年，我还在泉州

谋生的时候，当时我的《扶贫手记》刚刚出版，

责任编辑就是赵南荣先生。那年的初冬季节我

们相聚厦门，他对感慨自己做了一辈子编辑，

出版了太多的书，但还有一个缺憾，就是没能

编辑到一部可以被人记得住的优秀长篇小说。

说者无心，听者有意，当天晚上我就回家写下

了《解梦花》这个书名和第一句话：“我们每个

人都是背负着自己的命运走出家门的。”现在

这句话被安排在《解梦花》第二章的开头部分。

从那时起，我一有空就坐在书桌前写上几句。

当时的构思仅仅有一个大概的框架，就是写一

个人，始终在做噩梦，在民间遍寻偏方却依旧

没能治愈……我实在没想到，一部当初自以为

构思相当成熟、可以很快完成的作品，居然一

写就是18年，直到2015年才算是基本完稿。

而这个时候，当年跟我约稿的赵南荣先生早已

经退休了，他虽然还是一如既往的关心我的写

作，支持我的写作，但是，他已经没有能力再来

帮助我出版这部书稿了。

6 在学习文学创作的过程中，我年轻

时模仿过很多人，包括沈从文、张承

志、何士光、王朔、高行健、加西亚·马尔克斯、

石黑一雄，等等。因为受到这些作家作品的强

烈影响和激励，我早期的作品的确很难抹去

他们的影子和痕迹。但是，到了我写作《塑料》

《金花银花》《解梦花》《河畔老屋》《敲窗的

鸟》《桃花水红》《山河恋》的时候，我想我已经

把受别人影响的痕迹抹得差不多了，我找到

了属于自己的叙述和表达方式。现在，我愿意

把我的这些作品看成是致敬大师们的产物。

我承认，我依然受他们影响，但我走的是自己

的路，说的是祖传的方言。

7 事实上，从刚刚学习写作开始，我就

在刻意经营一个属于我自己的独特

的文学世界。这个世界里的原型人物和故事，

全部来自我的故乡盘村。这是一个有点类似于

马孔多、约克纳帕塔法县或者高密东北乡、鲁

镇、边城那样的地方。在写作的第一个阶段

（1984-2000），我写的差不多都是关于盘村

的童年记忆，这记忆有哀伤和忧愁，但更多的

是一种温馨和甜蜜。代表作就是我的故乡三部

曲《木楼人家》《故乡信札》《伤心篱笆》。而在我

写作的第二个阶段（2000-2018），我写的则

是关于盘村的残酷现实，有些可以称之为“噩

梦般的现实”，温馨和甜蜜的内容就少有了，更

多的是边缘人群和个体在恶劣现实挤压之下

演绎的悲壮与惨烈命运。代表作就是刚刚出版

的《解梦花》这五部作品。我曾经想把《解梦花》

《河畔老屋》与《桃花水红》作为“新故乡三部

曲”先行出版，但后来我改变了主意，我不想落

入俗套，我觉得三部曲也好，五部曲也罢，都是

人为的称谓，没有必要为某种概念的需要而出

版自己的作品，于是，我把这5本书一起交给

了出版社。但是，熟悉我作品的人们肯定看到

了，这5部作品，的确是我的“故乡三部曲”故

事的发展和延续，是一脉相承的作品。接下来，

当然，我还会继续写作“后故乡三部曲”，这是

关于盘村未来命运的忧思之作。这样的写作其

实早已开始了。

8 从1984年发表第一篇作品至今，我

在文学的道路上已经跋涉了34个

年头。这可不是一个短暂的时间啊！很多人在

20多岁时就已经功成名就，沈从文在32岁那

年也写出了惊世之作《边城》，很多著名作家全

部的生命加起来也不到34年。而我苟活至今，

依然孤独寂寞，想来偶尔也会觉得心酸。但任

何外在的因素都不会影响到我的写作状态。

20多年前，我就明白自己将要走的是一条怎

样坎坷和艰难的文学之路。

康德说过：“我是孤独的，我是自由的，我

是自己的帝王。”

此时此刻，我的心情似乎也跟康德一样。

2014年夏初，我家吵得不可开交，矛盾的焦

点集中在小谢子身上。那时小谢子读初二下学

期，考试一败再败，成绩一跌再跌。廖同学坚决

要去学校附近租房陪读，一家人都反对，但反对

无效。廖同学太强势了，我们拗不过她。

极不情愿地搬过去，然后在周边选培训机

构，找家教老师，昂贵的房租和家教费让我犯怵，

但小谢子的成绩还是没多大起色。一家人毫无

头绪，只能彼此指责。

等闹得大家都疲倦了。有一次，我与廖同学

坐在地下车库，心平气和地你一句我一句，憋屈

地接受了小谢子中等之资的现实。明灭不定的

晦暗灯光，透过车玻璃，笼罩车内两个疲软的身

影，像深水区不再挣扎的溺者。我们无可奈何地

感叹：成绩也不是万能的，东边不亮西边亮，很多

差生都混得风生水起，小谢子以后未必一点好前

景都没有。

不关注成绩后，我平时看到什么好文章，若

觉得对小谢子会有裨益，不管是否在考试范畴

内，都会推荐他读一读，廖同学也不再怕耽搁小

谢子功课而加以阻拦。

看完文章，小谢子若是困惑，父子俩还会就

某个问题进行讨论。廖同学偶尔也会参与进

来。这种讨论随意、热烈、温馨、恣肆，充满了趣

味。撇开成绩不提，一家人又回到了从前其乐融

融的状态。

突然有一天，我们发现，“放任自流”的小谢

子，成绩居然呈回升之势。看了我的拙文《老谢

向左，小谢向右》的读者就知道，中考时小谢子突

然大放异彩，以优异的成绩考进了湖南最牛的高

中。其中物理和化学都得了满分，这是我们万万

没想到的。

更让我们高兴的是，仿佛一瞬间，小谢子

就已长大成人，从懵懂童年过渡到了机敏少

年，一副破茧化蝶的态势。像一棵冬笋，在厚

壤和毛壳的重重包裹下，拔节而出，浑身都透

着清新和灵动。

小谢子觉得，应该是那些不起眼的闲聊在暗

处发力了。自进初中以来，学业压力突然加重，

这时困惑、忧郁、迷惘、倦怠等情绪一齐袭来，他

既看不透世界真相和社会本质，又品不出存在价

值和生命意义，还找不到命运逻辑和未来方向，

所以苦读也就没有半点动力可言。我们越是强

迫，他越反感，成绩也就越上不去。而闲聊，让他

发现了世界的深度和广度。就像走在一线天似

的昏暗峡谷，走着走着，眼前逐渐出现一马平川

的原野，前后左右都能打量得非常清楚。然后自

我有了，存在感有了。再然后，有了对生命负责

的念想，有了拼却一场为青春的豪情。

如果把未知的事物比作黑暗，那么最初，我们

就像点着烛火走在无月无星的旷野。周围除了一

点小小的光团外，其余全被无边无际的黑暗给霸

占了。我们既看不清来路，也找不到去路。天宽

地阔的人文世界是个什么模样，我们一无所知。

而我们能够感知的，就是眼前这小小光团。稍一

移动，原先烛照的地方又复归黑暗。我们像一只

只被刺瞎眼睛的蜜蜂，在无知的世界里懵懂活

着。这时候，叫我们如何去刻苦努力，奋发图强？

我终于意识到了，相对青春期的小谢子来

说，有比成绩更重要的东西。我要用一种最简洁

的方式，让他知道自己处在一个什么样的世界

里，让他明白人类是怎样一群生物，让他懂得人

文社会的构成有几重维度，让他知晓文明是如何

运转的……总而言之，我需要有照彻宇宙的光芒

来捅破他周遭千重万重的黑暗，让他对自我、对

世界、对文明有一个宏观而清晰的把握。而他们

的课本，都不是冲着这个目的去的。

接下来的闲聊，我便有意识地引导他往问题

的更深处去，透过纷繁的表象，直抵事物的本

质。我们的话题既宏大又虚幻，充满了思辨色

彩。这些话题与功课学业无关，与经世致用也无

关，我只想对他进行最本原的哲学启蒙。我还特

意把我们的谈话都录了音，然后认真整理、修改、

润色，使每一个话题都能独立成篇。等有空的时

候，再拿出来，让他加深理解。两年时间下来，竟

有了一本书的规模。

我不再关心小谢子功课的具体进程，但在全

国排前五的长郡中学，小谢子的学业成绩居然还

不错，到高三，他还“杀”进了理科重点班，这确实

让我们吃惊。与惨淡的初中相比，有着天壤之

别。这小子变得越来越神奇了，相信在未来的日

子里，一定会精彩不断，好戏连台。

现在，这本书出版了，我把它命名为《老爸，

我想把世界整明白》。事实上，世界太混乱、太复

杂了，世界就是一团解不开的麻纱，世界是整不明

白的。我想要的，只是用最短的时间，为小谢子撑

开一个看得见的光亮世界，让他能找到自我，找到

前行的方向，以及来时的脚印。我们的这些讨论，

不管是我的观点，还是小谢子的观点，当然不是百

分之百的正确，但在探讨的过程中，小谢子能获得

更广阔的视野，对他以往的知识，绝对能起到一个

补阙、修正、点悟、连缀、升华的作用。

此书最大的乐趣，不是告诉孩子们什么是正确

的思想，而是教会孩子们如何运用正确的思维逻

辑，去寻找属于自己的世界观、价值观和人生观。

嗯，2018年高考后，小谢子被全国一所重点

大学世界排名第一的遥感专业录取了。

汪
曾
祺
画
作
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